

# La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE  
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VELVER

MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011  
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 27 • NÚMERO 9649 • www.jornada.unam.mx

10 PESOS

■ “Otro punto crucial es ofrecer oportunidades a los jóvenes”

## Lula: educación y empleo, antídotos contra la violencia

- Se convirtieron los *cárteles* en “casi una forma” de generar trabajos
- Aconseja a Pemex aumentar su inversión y asociarse con Petrobras
- Si no lo hace “un día la gallina va a dejar de poner huevos de oro”

ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

■ 7

### ENCUENTRO CON BANQUEROS



El ex presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, acompañado por Francisco González (izquierda), presidente global de BBVA Bancomer, y de Ignacio Deschamps, director general de la institución en México, abordó en una reunión de consejeros del consorcio el problema de la criminalidad en el país y el futuro de Pemex. De esta última dijo: “es complicado hablar de la paraestatal, porque aquí la tratan como vaca sagrada” ■ Foto María Meléndrez Parada

### Tamaulipas o no, salvadoreños buscarán cruzar hacia EU: Funes

■ Propondrá a Calderón visa temporal para que no viajen de indocumentados



Mauricio Funes, presidente de El Salvador, expresó a *La Jornada* que tiene informes de que *Los Zetas* incursionan en su país para comprar armas ■ Foto Marco Peláez

BLANCHE PETRICH

■ 2 y 3

### Capturan a *El Chango Méndez*, líder del *cártel* de *La Familia*

■ Es una de las cabezas más peligrosas del crimen organizado: Poiré

■ Versiones contradictorias sobre la detención del capo en Aguascalientes

GUSTAVO CASTILLO Y CLAUDIO BAÑUELOS

■ 5

### Suspende su edición *Notiver* en señal de protesta y duelo

■ El gremio periodístico de Veracruz, en el sepelio de *Milo Vela*, su esposa e hijo

LUZ MARÍA RIVERA, CORRESPONSAL

■ 10

MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011

## Espera IFE en 2012 ola de quejas

Alonso Urrutia  
Periódico La Jornada  
Miércoles 22 de junio de 2011, p. 18

Ante la sospecha de que el proceso electoral federal estará plagado de recursos interpuestos por los partidos, la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Federal Electoral (IFE) discutía anoche reformas a su reglamento para sistematizar los procedimientos de desahogo, tanto en el caso de los que seguirán un cauce ordinario como los que se resuelvan con procedimientos especiales. En la discusión de ayer se excluyeron para tratar por separado, los temas de réplica, propaganda y actos anticipados de campaña.

En tanto, se conoció ayer en el IFE que este mediodía se llevará a cabo finalmente la reunión entre consejeros, funcionarios de la Secretaría de Gobernación y representantes de la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión para discutir temas que han generado polémica entre los integrantes del organismo privado. Se prevé que en la reunión se discuta la posición de los industriales que cuestionaron los alcances de la facultad del IFE para regular el derecho de réplica.

El IFE ha entrado en una fase intensiva de discusión de reformas a una gran cantidad de reglamentos para adecuarlos de cara a la elección de 2012.

Promete apoyo financiero y técnico a productores agropecuarios

## El PRI, como puerca que se niega a soltar la mazorca: Bravo MENA

Silvia Chávez González  
Corresponsal  
Periódico La Jornada  
Miércoles 22 de junio de 2011, p. 38

Toluca, Méx., 21 de junio. Luis Felipe Bravo Mena convocó a los electores a no hacer caso de las amenazas y presiones del Partido Revolucionario Institucional (PRI), que se resiste a dejar la gubernatura como las puercas que se niegan a soltar la mazorca, y hay que darle de garrotazos en el hocico; pero en este caso, dijo el candidato del Partido Acción Nacional (PAN) a gobernador del estado de México, hay que darle golpes de votos el 3 de julio.

En un jardín del Hotel del Rey, Bravo Mena se reunió hoy con al menos 500 habitantes del Valle de Toluca, ante quienes expuso 10 puntos para reactivar la producción agrícola y agropecuaria y mejorar las condiciones de vida de cientos de familias de campesinos.

No descansemos en los días que faltan para la elección; que no falte un ejido, un pueblo adonde no llegue el mensaje: está próxima la hora en que habrá un gobierno con un corazón bueno, dijo el ex dirigente nacional panista.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Entre los 10 compromisos que el ex representante de México ante el Vaticano firmó con los campesinos destaca consolidar el programa de apoyos financieros a pequeños productores a fin de facilitar el acceso a insumos, semillas y tecnología a precios competitivos; crear una integradora agrocomercial que coloque toda la producción del campo a mejores precios.

También anunció la creación del fondo estatal del desarrollo regional, que apoyará con asesoría, capacitación y recursos a cada región del estado de México, de acuerdo con su vocación productiva. Dijo que impulsará la iniciativa Agua para todos, agua para siempre, a fin de combatir los efectos del cambio climático y reducir las causas de la erosión y del deterioro ambiental.

Al término del acto, Bravo Mena insistió en que va hacia arriba, repuntando en la preferencia de los electores. Hasta las encuestas que decían que no íbamos bien ya están reconociendo que vamos bien.

El candidato panista no llenó el lugar de la reunión, destinado para 700 invitados. No obstante, sostuvo que los grupos que acuden a sus actos de campaña son cada día más numerosos y entusiastas.

Solicita al IFE ordenar medidas cautelares para detener la afectación irreparable

## **Acusa PRI a Cordero, Lozano y Lujambio de promover su imagen con recursos públicos**

Alonso Urrutia  
Periódico La Jornada  
Miércoles 22 de junio de 2011, p. 18

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) interpuso una queja ante el Instituto Federal Electoral (IFE) en contra de los secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero; de Educación Pública, Alonso Lujambio, y del Trabajo, Javier Lozano, quienes han hecho explícito su pretensión de ser candidatos presidenciales pero han utilizado su encargo gubernamental para promover su imagen. De acuerdo con el recurso, se han utilizado recursos públicos para una promoción personalizada, se incurrió en actos anticipados de campaña y con ello se vio afectada la equidad de la contienda.

Asimismo, y a efecto de detener esta afectación irreparable a la campaña venidera, el PRI solicitó formalmente que el IFE ordene medidas cautelares en contra del Partido Acción Nacional (PAN) y sus aspirantes presidenciales, para que se detenga esta estrategia electoral. El PRI argumenta que existen violaciones al artículo 134 de la Constitución –que restringe la propaganda personalizada de funcionarias– de la legislación electoral y de disposiciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

En el documento también se imputa al PAN una responsabilidad en esta estrategia electoral, ya que ha desarrollado sistematicidad en la conducta de promoción personal de los tres aspirantes presidenciales que ocupan cargos en el gabinete y no impedirlo.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Otra de las vertientes de la queja priísta es que los secretarios de estado han incurrido en actos anticipados de campaña, debido a que han hecho explícita su aspiración, utilizando actos públicos oficiales para reforzar su promoción, realizándolo de manera sistemática. Citan el caso de Cordero, quien en su momento anunció que mantendrá la estrategia de combate al crimen organizado instrumentado por el presidente Felipe Calderón.

La queja del PRI alude a las fechas y contexto en el que Lozano, Lujambio y Cordero hicieron explícita su disposición a participar en la contienda interna para seleccionar al candidato del PAN a la Presidencia para 2012. Refiere, por ejemplo, que Lozano hizo pública su aspiración un 14 de abril en el contexto de un foro sobre reforma laboral y a partir de esa fecha ha utilizado todos los espacios públicos que le da su cargo como funcionario, para promocionar su imagen y ratificar su aspiración presidencial.

En el mismo caso se encuentran el secretario de Hacienda, quien tras la difusión de una carta de apoyo de 134 panistas, asumió su aspiración y ahora utiliza su encargo para promoverse. Indica el documento que Cordero convoca a ruedas de prensa en su calidad de secretario de Hacienda para hablar de su aspiración personal, involucrando recursos públicos.

A su vez, Lujambio utiliza su actividad para promover la carrera magisterial y así difundir su imagen, de manera recurrente. Por todo ello, el PRI considera que existen violaciones al artículo 134 constitucional y a los artículos 341, 347 y 357 del Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales que regulan la injerencia de los funcionarios en las contiendas.

## **El tricolor descarta declinaciones; Jesús Zambrano asegura que no negocia con el PAN**

Ciro Pérez Silva y Alma E. Muñoz  
Periódico La Jornada  
Miércoles 22 de junio de 2011, p. 38

La dirigencia nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI) desestimó la eventual declinación del candidato del Partido Acción Nacional (PAN) al gobierno del estado de México, Luis Felipe Bravo Mena, y confió en la solidez de la campaña del abanderado del tricolor, Eruviel Ávila Villegas.

En tanto, el presidente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Zambrano, rechazó que negocie con la dirigencia del PAN para intercambiar declinaciones de candidatos en los procesos electorales del estado de México y Nayarit.

El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) priísta enfatizó que no teme a una posible alianza de facto entre partidos tan disímolos y consideró que las versiones en contrario son sólo una muestra de desesperación ante la evidente ventaja del candidato de la coalición Unidos por Ti.

En un documento de trabajo, la dirigencia del tricolor confió en conseguir prácticamente todos los 162 puestos de elección popular en disputa, entre ellos las gubernaturas del estado de México, Nayarit y Coahuila, aunque considera que hay focos rojos en algunas de las alcaldías en Hidalgo. Sin embargo, su confianza en obtener resultados positivos deriva de que todos esos estados son gobernados por el PRI.

MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011

El Revolucionario Institucional insistió en que, a menos de dos semanas de las elecciones, las versiones de una eventual alianza de facto entre el PRD y el PAN, tanto en el estado de México como en Nayarit, no representan un conflicto, pero considera incrementar la presencia de cuadros distinguidos en esta última entidad para atender las divisiones surgidas dentro del propio partido, la inconformidad de algunos sectores con la gestión del gobernador Ney González y el crecimiento del crimen en la entidad.

En Nayarit se elegirá gobernador, 20 alcaldes y 30 diputados locales. La entidad fue gobernada por una alianza PAN-PRD (1999-2005) que encabezó Antonio Echevarría, cuya esposa, Martha Elena García, fue postulada por el PAN para la actual contienda.

En Hidalgo se renovarán 86 municipios, 53 de ellos gobernados por el PRI. Sin embargo, los priistas reconocen que el desgaste que generó la impugnación de la reciente elección de gobernador podría tener efecto en la votación.

Por su parte, Zambrano dijo en un comunicado que el PRD mantiene las candidaturas de Alejandro Encinas en el estado de México y Guadalupe Acosta Naranjo en Nayarit, y que no ha habido negociaciones con el PAN.

Calificó de rumores y especulaciones las versiones de que sectores o corrientes panistas están de acuerdo con que su candidato, Luis Felipe Bravo Mena, decline en favor de Encinas en el estado de México y que Acosta Naranjo haga lo propio en favor de la abanderada del blanquiazul al gobierno de Nayarit, Martha Elena García.

Dice que no sabe si hubo políticos que financiaron acarreo de militantes de otros estados

## Niega Eruviel Ávila apoyo de Jorge Hank

Javier Salinas Cesáreo  
Corresponsal  
Periódico La Jornada  
Miércoles 22 de junio de 2011, p. 39

San José del Rincón, Méx., 21 de junio. El candidato de la coalición Unidos Por Ti a la gubernatura del estado de México, Eruviel Ávila Villegas, negó que su correligionario priista Jorge Hank Rhon apoyara su campaña.

El lunes pasado el empresario y ex alcalde de Tijuana afirmó que había financiado transporte para militantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) que han viajado al estado de México para apoyar al ex presidente municipal de Ecatepec.

Si alguien viene de algún estado, viene por sus propios medios; si lo apoya un político, son datos que no está a mi alcance conocer ni saber. No sé cuántos cientos de compañeros hay de otros estados ni cómo llegaron aquí, si su suegra o un actor político les prestó para el pasaje, argumentó.

Sobre su negativa a transparentar sus gastos de campaña, Ávila Villegas aseguró que las cuentas se entregan al Instituto Electoral del Estado de México. Las cifras, sostuvo, las maneja el Comité Directivo Estatal. Lo que sí puedo decir es que he sido muy estricto en eso.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Adelantó que el próximo fin de semana hará un cierre de campaña regional en la plaza cívica de Toluca, adonde acudirán los gobernadores y la dirigencia del PRI, y el 29 de junio cerrará su campaña en Ecatepec.

En San José del Rincón, Ávila Villegas, acompañado por el diputado federal y ex gobernador Emilio Chuayffet Chemor, se reunió con unos 10 mil pobladores de la zona mazahua y matlazinca. Ahí prometió a los indígenas defender sus lenguas, costumbres y tradiciones.

Destacó que duplicará el presupuesto para el programa Apadrina un niño indígena y becará con hospedaje a estudiantes universitarios indígenas para que estudien en Toluca o en el Distrito Federal. No voy a escatimar en educación, aseguró.

Chuayffet Chemor dijo: Hoy que nuestros adversarios suponen que el PRI no hizo nada por México, habría que recordarles que un presidente priísta llamado Lázaro Cárdenas fundó el Instituto Nacional Indigenista, para ayudar a las etnias indígenas a incorporarse al desarrollo del país.

Descubren material de construcción para presunta compra de votos

## **Denuncian por agresión y amenazas a candidato priísta a edil de Huazalingo**

Carlos Camacho  
Corresponsal  
Periódico La Jornada  
Miércoles 22 de junio de 2011, p. 39

Pachuca, Hgo., 21 de junio. El candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la alcaldía de Huazalingo –en la Huasteca–, Marco Antonio González Pérez, y seguidores de éste golpearon y amenazaron de muerte a un grupo de perredistas que los sorprendieron con un tráiler cargado de materiales de construcción que supuestamente utilizarían para comprar votos el 3 de julio, cuando se renovarían los 84 ayuntamientos.

Los militantes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) interpusieron una denuncia penal contra los priístas. Este martes quedó a disposición del Ministerio Público un tractocamión cargado con ladrillos que, según los perredistas, el abanderado del tricolor pretendía repartir en ese municipio.

Ricardo Marcos Gabino, secretario del comité municipal del PRD en Huazalingo, relató que un grupo de perredistas descubrió el vehículo en la comunidad de Tehuetlán, municipio de Huejutla.

En la denuncia 5/II/521/2011 se responsabiliza a los priístas Santos Romero Ortiz y Eugenio Chavarría, entre otros, de haber golpeado y amenazado de muerte a los perredistas Juan Lara Ortiz, Federico Flores Lucas, Petra Lara Flores y Adolfo Hernández.

A su vez, el presidente estatal del PRD denunció actos de provocación de priístas en Yahualica. Mientras, en la comunidad de Atencuapa, municipio de Atlapexco, también en la Huasteca, fue retenida tres horas la ex secretaria municipal María Teresa Hernández, quien acudió a capacitar a promotores priístas del voto.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Nemorio Meneses, candidato del Partido Nueva Alianza en Zempoala, fue acusado de agresión, y en Huehuetla seguidores del candidato del Partido Verde Ecologista de México, Amadeo Álvarez González, denunciaron amenazas de priistas.

Arrancará después del 3 de julio

## **Instalará PRD mesa política para definir relevo en dirigencia**

Ángel Bolaños  
Periódico La Jornada  
Miércoles 22 de junio de 2011, p. 44

El secretariado estatal del PRD en el Distrito Federal acordó instalar este jueves una mesa política con representantes de las distintas expresiones para comenzar a trabajar después del 3 de julio la ruta para el relevo de la dirigencia.

Trascendió que en la reunión semanal del órgano de dirección del partido perdió fuerza la exigencia del secretario general, Jesús Valencia, de convocar a un relevo inmediato de la presidencia.

Con dicho acuerdo se sostiene el resolutive aprobado por unanimidad en el Consejo Estatal del partido en febrero pasado, para iniciar la discusión sobre ese tema después de la elección en el estado de México. Está pendiente además la reunión del congreso nacional del PRD a mediados de agosto, en el que se discutirá dar salida a la renovación de las direcciones estatales y municipales hacia diciembre próximo.

Aunque se esperaba una discusión intensa –luego de un desplegado la semana pasada para exigir a la mesa directiva convocar al pleno para comenzar el relevo de la dirigencia–, la mayoría estuvo de acuerdo con la propuesta de instalar dicha mesa política después del 3 de julio y sin fijar plazos fatales.

Realizarán 5 foros nacionales para analizar y debatir la iniciativa

## **PRD acusa a PRI y PVEM de obstaculizar la reforma política**

Ríos Piter lamenta la falta de voluntad para concretar un periodo extra

Enrique Méndez y Roberto Garduño  
Periódico La Jornada  
Miércoles 22 de junio de 2011, p. 20

El coordinador del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados, Armando Ríos Piter, acusó a los grupos parlamentarios de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista de México (PVEM) de obstaculizar el debate en torno a la reforma política.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

En tanto, la junta directiva de la Comisión de Puntos Constitucionales en San Lázaro determinó convocar a cinco foros nacionales para debatir la reforma política y allegarse de información y propuestas externas que sean incluidas en el dictamen que se pretende votar a principios de septiembre, durante el periodo ordinario de sesiones.

Ríos Piter refirió que en los pasados meses distintos sectores de la Cámara de Diputados se han opuesto reiteradamente a debatir la reforma política. Dicen que no se puede poner en la orden del día el tema de los foros, no obstante, ya existen predictámenes en torno a la reforma política, que de votarse, aportarían materia legislativa para convocar a un periodo extraordinario, la escasez de voluntad política la hemos detectado del lado del PRI y del Partido Verde.

Al preguntarle sobre los perjuicios políticos si no se aprueba la reforma política en los próximos días, Ríos Piter adujo que las modificaciones al dictamen –en caso de darse– podrían ser efectivas antes del 30 de junio.

–La diputada Josefina Vázquez Mota (PAN) hizo un llamado a las comisiones para que se aprueben dictámenes como el de lavado de dinero y la reforma política –se le comentó.

–El tema del lavado de dinero está en comisiones, junto al de seguridad nacional. Estamos planteando hoy que en comisiones pueda salir un dictamen en materia política. Hay que dar seguimiento para que cada tema en las comisiones se esté trabajando, y en julio o agosto podamos tener un periodo extraordinario en materias que son sustantivas e indispensables para el avance de la vida nacional.

En tanto, la Comisión de Puntos Constitucionales, mediante su junta directiva, aprobó un proyecto de ruta crítica para dar luz verde, en un probable periodo extraordinario, a la reforma política.

El calendario contemplado por los legisladores incluiría cinco foros a realizarse en las ciudades de México, Mérida y Durango a partir del próximo 14 de julio y hasta el 30 del mismo mes. La lista de participantes se votará el jueves próximo, cuando sesione la comisión en pleno y eventualmente se aprueben, también, los temas que habrán de abordar.

Rechaza haberse alejado de su campaña

## **Encinas, más fuerte de lo que muestran las encuestas: AMLO**

De la Redacción

Periódico La Jornada

Miércoles 22 de junio de 2011, p. 38

Andrés Manuel López Obrador rechazó que se haya dejado solo a Alejandro Encinas, candidato de la coalición Unidos Podemos Más al gobierno del estado de México. Ya recorrió con él dos veces el estado de México. Estuvo con Alejandro en 125 municipios, en todos los distritos desde el principio, y él está haciendo una buena campaña.

El ex candidato presidencial confirmó que el próximo domingo estará en el cierre de campaña del abanderado de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo y Convergencia.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

En entrevista radiofónica, el ex jefe del Gobierno del Distrito Federal aseguró que Encinas Rodríguez está muy bien posicionado y la realidad, contraria a lo que dicen las encuestas –que calificó de patrañas– se expresará el 3 de julio, día de la elección. Va a haber buenos resultados. Alejandro puede ganar la gubernatura, sostuvo.

Aseguró que la campaña de Encinas ha sido exitosa, con mucha participación de los ciudadanos. No tengo ninguna duda: es un candidato extraordinario; difícilmente se tiene uno así. Lo definió como un hombre de principios e ideales, honesto, con experiencia de gobierno, que logra el consenso de todos. No tengo la menor duda de que al llegar a la gubernatura va a cumplir sus compromisos.

El conductor del programa le preguntó cómo se mantiene la unidad de la izquierda, más allá de Encinas.

López Obrador apuntó que se requiere un acuerdo de todo el pueblo de México para construir un nuevo pacto social. Todos, hasta los de la mafia del poder, si aceptan que ya tiene que haber nuevas reglas, que ya no se puede seguir saqueando al país, que ya no se puede mantener este régimen de corrupción, de opresión, de privilegios. Todos, si se llega al acuerdo de que debe haber un cambio verdadero, subrayó.

Alejandro Encinas Rodríguez continuó su gira este martes por Amanalco de Becerra, donde firmó el Pacto por la sustentabilidad ambiental y la preservación de tierras, aguas, bosques, flora y fauna.

En el paraje Corral de Piedra señaló que el estado de México cuenta con regiones estratégicas, por lo cual se comprometió a dar prioridad al cuidado de los recursos naturales, así como a promover su uso sustentable para garantizar un ingreso digno a sus propietarios.

El estado de México, dijo, tiene reservas que aportan 60 por ciento del agua de la presa de Valle de Bravo, que a su vez suministra 30 por ciento al sistema Lerma. Por ello, la prioridad de esta zona es preservar sus bosques y sus manantiales, de los cuales al menos 430 están acreditados, dijo.

El candidato de las izquierdas acusó a Eruviel Ávila, candidato de la coalición Unidos por Ti, de mentir al negar que lo apoyan 33 ingenieros electorales enviados por el ex alcalde de Tijuana Jorge Hank Rhon, quien ya reconoció la existencia de esta brigada.

El candidato de Unidos Podemos Más reconoció que fue en febrero cuando hizo su cambio de dirección a la comunidad de La Purificación, en el municipio de Texcoco, ya que tenía que obtener la credencial de elector, pero su registro, aseveró, es legal porque se basa en el hecho de que es ciudadano mexiquense desde 1978, fecha en que contendió por una diputación, y no he perdido esa ciudadanía ni han tenido elementos para impugnarla.

Con información de René Ramón, corresponsal

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Se proponen sustituir el nombre y dar espacio a candidaturas ciudadanas

## **AMLO: los cambios de Convergencia son responsabilidad sólo de sus miembros**

Alma E. Muñoz  
Periódico La Jornada  
Miércoles 22 de junio de 2011, p. 18

El presidente nacional de Convergencia, Luis Walton, se reunió ayer con Andrés Manuel López para explicarle los alcances de la reforma estatutaria que buscan hacer los militantes de su partido, para abrir su espacio a las candidaturas ciudadanas rumbo a 2012.

Trascendió que en el encuentro, López Obrador expresó que es un asunto del partido, y dejó claro que no se involucrará en la vida de los institutos políticos.

Se dijo que Walton le informó que hay resistencias de parte del grupo de su antecesor en el cargo, Luis Maldonado, del ex secretario general, Pedro Jiménez, además del subsecretario de Políticas Públicas del gobierno del Distrito Federal, Alberto Esteva.

Horas antes, en entrevista previa, el secretario general de Convergencia, Armando López Campa, explicó que con esta reforma, que incluye cambiar el nombre del partido a Movimiento Ciudadano, se abrirán al cien por ciento a las candidaturas independientes, manteniendo la filosofía de la socialdemocracia.

La transformación, que se proyecta debe quedar lista antes de octubre, cuando inicia el proceso electoral federal, incluye que Movimiento Ciudadano mantenga el color naranja que distingue a Convergencia desde sus orígenes y colocar como parte de su logotipo el águila juarista, explicó a su vez Emilio Ulloa, integrante del Comité Ejecutivo Nacional.

Además de que contará con colectivos y coordinaciones tanto nacional como estatales, para dar voz a los integrantes de la sociedad civil, de manera que los presidentes del partido en esos niveles pasan a ser coordinadores de dichos colectivos.

López Campa advirtió que el viernes, en la sesión de consejo nacional que tendrá lugar en el World Trade Center, para votar la realización, aproximadamente en un mes, de una asamblea nacional extraordinaria que apruebe la transformación, la corriente que encabeza el senador Dante Delgado se enfrentará a quienes se resisten a las modificaciones.

Pero nosotros estamos seguros, insistió el secretario, que al final se dará un espaldarazo, porque la mayoría, incluyendo jóvenes y mujeres, están porque se dé el cambio, y se refrende la voluntad de que el partido Convergencia sea el único que se abra a candidaturas y al movimiento ciudadano. Aseguró que el Comité Ejecutivo Nacional en pleno está en favor, y de 31 estados, tal vez sólo Guanajuato, Quintana Roo y Querétaro están en desacuerdo.

Esto no quiere decir que estemos entregados a Andrés Manuel López Obrador, ni que estemos en contra de Marcelo Ebrard Casaubon. En su momento habrá una asamblea para determinar quién será nuestro candidato presidencial.

MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011

Mencionaron la palabra en al menos 33 ocasiones; responsabilizan a colaboradores

## Panistas convocan a conferencia para hablar de transparencia, pero del dinero que reciben, ni pío

Raúl Llanos  
Periódico La Jornada  
Miércoles 22 de junio de 2011, p. 42

Lía Limón, presidenta de la Comisión de Transparencia de la Gestión de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), y Mariana Gómez del Campo, coordinadora de los diputados de Acción Nacional, convocaron ayer a una conferencia de prensa para asegurar que no se oponen a que la Comisión de Gobierno –de la cual la segunda es integrante– abra toda la información administrativa y económica que posee.

Durante 38 minutos que duró la conferencia –en la que repitió 33 veces las palabras transparentar y transparencia (casi una por minuto)–, Gómez del Campo, a pregunta expresa, evadió responder cuánto y en qué se gastan los recursos económicos que cada mes se entregan a su grupo parlamentario.

Legisladores que forman parte del círculo más cercano a la panista aseguraron –después de la conferencia– que la Comisión de Gobierno, máximo órgano de dirección de la ALDF, asigna 193 mil pesos mensuales para cada uno de los 15 integrantes de la bancada blanquiazul, lo que da un total de 2 millones 895 mil pesos.

Este dato es el que ayer la lideresa de Acción Nacional alegó no tener preciso, no obstante que desde hace 21 meses encabeza ese grupo parlamentario. Más aún, delegó la responsabilidad a otros de sus compañeros.

Ante la insistencia de los reporteros para que transparentara el dinero que se entrega a su fracción, Mariana Gómez pidió primero a los reporteros que se dirigieran con Laura Morales, su coordinadora de prensa, y después optó por remitirlos con el vicecoordinador de la bancada, Giovanni Gutiérrez, quien lleva toda la parte financiera. Sólo que a este legislador nunca se le pudo localizar ni vía el área de prensa ni por medio de su teléfono celular, el cual en todo momento mandó las llamadas al buzón.

Gómez del Campo reiteró que no tenía inconveniente en que se conocieran los números de la bancada del PAN, pero esa aparente disposición cambió cuando se le preguntó cuánto dinero se le asigna al mes por prerrogativas y en qué se utilizan.

No lo tengo en la mente..., le pediré a Laura Morales que te la dé..., te pido que busques a Giovanni Gutiérrez..., fue la respuesta de la legisladora panista.

## Edomex: significado del voto

Luis Linares Zapata

Se ha dicho y repetido que las próximas elecciones en el estado de México son y serán un laboratorio para las de 2012.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Y en muchos sentidos la afirmación es atinada. No porque se enfrentará, desde la izquierda, a una figura harto conocida: la de Peña Nieto, el adelantado del priísmo en quien recaen todas las conveniencias y resguardos de la elite empresarial de gran talla, sino porque en el mero fondo de la batalla estalló la disputa por la prevalencia del modelo de gobierno en boga o su cambio radical. Un episodio ciertamente crucial y que se está escenificando en el estado más poblado del país.

El modelo bajo cuestión implica dos realidades distintas pero entrelazadas de manera estructural. Una apunta hacia la injusticia para distribuir riqueza y las oportunidades. La otra revela el acendrado talante antidemocrático de la cultura imperante. Ambas vertientes están en juego en esta contienda, pues el priísmo trata de darles continuidad y, la izquierda, porque pretende finiquitar tan dañina orientación y práctica. El Edomex es, quizá, la entidad donde la inequidad distributiva cobra más relevancia. Los contrastes entre los pocos que todo lo tienen hasta de sobra y las mayorías carentes de lo indispensable abruman a cualquiera y a simple vista. Para empezar el recuento de los agravios, 7 millones de pobres y marginados lo ejemplifican sin tapujos que se atrevan a disfrazar la realidad. Las clases medias mexiquenses (40 por ciento) depauperadas sin contemplaciones, se sitúan entre los tres y seis salarios mínimos y sólo 4 por ciento ingresa más de 10 de los mismos minisalarios.

El distintivo antidemocrático del sistema, acampado a escala nacional pero que, en el Edomex, se agudiza de manera notable es el anverso de la moneda. Su llamada clase política, bien atrincherada en los cargos públicos desde hace por lo menos setenta años, no duda en emplear las peores artimañas –incluyendo francas ilegalidades– para perpetuarse en el poder. Las imbricaciones entre políticos, empresarios, traficantes de influencias, contratistas, asesores y negociantes de variada laya y escrúpulos, alcanza tal consistencia que se emparenta, con abierto cinismo, con los grupos mafiosos que, en tropel, rondan esta República.

La inequidad en la actual contienda puede observarse al contabilizar y analizar el despliegue propagandístico de uno y los otros candidatos. El priísta hace mal uso de un apabullante, cuasi monopolístico, empleo de bardas, espectaculares a todo color, acarreo y demás utensilios propagandísticos. Los infomerciales de radio y televisión se incluyen por separado porque acaparan el espectro radiotelevisivo. A ello se agrega la avalancha de apoyos y halagos a todo color de pseudocríticos, analistas orgánicos y encuestólogos cargando en su favor. Pero lo más indicativo, por su trascendencia en la vida democrática, quizá sea la captura, por parte del PRI o del gobernador, de los organismos que debían velar por la limpieza y equidad en la contienda: el IEEM y el tribunal respectivo. Las pruebas de su parcialidad se han ido apilando una a otra hasta contaminar a sus similares a escala federal. Al uso de los programas sociales, los obsequios en bienes y efectivo se añan las presiones y hasta amenazas de autoridad. Hechos bien conocidos y hasta plasmados en el video exhibido ante los tribunales pero que, en desgraciada sesión, fue desechado por no precisar lugar, fecha y alcances o algo parecido pero igual de insensato. Bien puede decirse que toda la estructura del gobierno fue transformada en un aparato de campaña para asegurar, a toda costa, la prolongación del estado de cosas imperante.

No faltan, además, los articulistas y columneros centrales que espulgan la propensión de la mayoría mexiquense por sumarse, a pesar de todo y con malsana compulsión, por la continuidad priísta. Para los mexiquenses vale más el mal conocido, sostienen. Dan por descontado los defectos implícitos del abanderado y sus mentores del sistema local y desechan, por peligrosa, mal orientada y peor planteada, la oferta de la izquierda y a su candidato, sin importar gran cosa que este sea, aceptan a regañadientes, mejor opción.

Aunque las encuestas, algunas de ellas publicadas diariamente, muestran, según sus conclusiones, un claro e indiscutible ganador, la pelea no ha concluido. Las posibilidades a la izquierda van emergiendo en medio del barullo, dado que el PAN y su adalid resultaron, como se esperaba, un acto opcional fallido. La fuerza popular del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) es respaldo suficiente de Encinas para dar digna batalla.

MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011

Y en eso están comprometidas todas sus bases de apoyo. La pretensión es no sólo triunfar, sino trabajar por el cambio futuro de un sistema asfixiante, causal del enorme descontento nacional. Lograr una votación para la izquierda cercana al 30 por ciento del total será una verdadera hazaña, dadas las circunstancias arriba descritas. El segundo enfrentamiento será el definitivo.

## Edomex: la crónica de un fraude anunciado

Bernardo Barranco V.

Esta expresión resume la intervención de José Núñez Castañeda, ex presidente del Instituto Electoral de Estado de México (IEEM, 2005-2008), quien parafraseó a Gabriel García Márquez, durante el primer informe de Dictamen Ciudadano, celebrado el 2 de junio pasado, con la presencia de Javier Sicilia. La crónica de un fraude anunciado pone en evidencia la notoria inequidad de la contienda electoral, así como la pasividad y cuestionable parcialidad de los integrantes del actual consejo electoral en la entidad mexiquense.

El proceso se ha venido enturbiando, en efecto, por la utilización por todos los contendientes de programas y hasta aparatos gubernamentales para fortalecer posicionamientos y campañas. Sin embargo, la apuesta y desmesura por la coalición Unidos por Ti no tiene equivalente alguno. Ni siquiera la controvertida campaña del propio Enrique Peña Nieto, censurado por haber utilizado de manera inmisericorde los medios electrónicos en 2005; hay que recordar que, antes de la reforma de 2007, las campañas gastaban más de 70 por ciento de sus prerrogativas en promocionarse en radio y televisión.

Con cierto azoro, Manuel Camacho Solís, actual representante de la coalición Juntos Podemos Más, escribió, en un artículo titulado Inequidad electoral extrema, que las elecciones del estado de México se parecen más a las del antiguo régimen que a las elecciones que ocurrieron después de las reformas de 1994-96, señalando que en el Edomex el tiempo se ha detenido: “La administración pública se reorganizó por medio de gabinetes regionales perfeccionados por distrito electoral. El video de Chalco, la prueba más contundente de simbiosis que existe en la historia electoral reciente... El árbitro electoral es parcial. Está al servicio del PRI, como en los viejos tiempos de la Comisión Federal Electoral controlada por Gobernación. Fue muy lamentable la resolución de su consejo, cuando frente a un evidente acto ilegal de interferencia del gobierno en la elección, no hizo sino proteger al gobierno del estado y al PRI” (El Universal, 20/6/11).

Uno podría matizar las afirmaciones porque provienen de un político involucrado en el proceso; sin embargo, su reparo responde a una realidad preocupante que todos, de una u otra manera, ya sabíamos: el PRI va con todo. Lo importante es ganar y no importa cómo. La utilización masiva de recursos logísticos gubernamentales, económicos y humanos, especialmente en las tres primeras semanas de la campaña de Eruviel Ávila no tienen precedentes. Abundan testimonios, crónicas y señalamientos de observadores independientes. Con sobrada razón, entre los actores, organizaciones ciudadanas, periodistas y analistas queda la impresión no sólo de que hubo derroches y excesos económicos, sino de probable rebasamiento de los topes de campaña, que puede ser una causal de nulidad siempre y cuando sea determinante. Aquí, sólo el IEEM está facultado para dar certeza y equidad al proceso y, mediante diferentes presiones, el Consejo General finalmente aceptó realizar revisiones precautorias, mandando realizarla a su órgano técnico de fiscalización.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Sin embargo, el acuerdo IEEM/CG/97/2011 es confuso, impreciso y tiene franjas de indefinición. Efectivamente, los consejeros mandatan al órgano técnico de fiscalización para que realice la revisión precautoria en los términos estrictos que establece el Código Electoral, es decir, únicamente sobre el cumplimiento de los topes de campaña y con resultados que no sean públicos, hasta la dictaminación de los informes definitivos de campaña. Es decir, la revisión de los ingresos y gastos se podría iniciar tres meses después de la jornada electoral y cuando se presenten los informes definitivos de campaña; a partir de ese momento la autoridad electoral contará con 90 días para su estudio y análisis, lo que implica que se podría emitir el dictamen ¡seis meses después de que el candidato electo haya tomado posesión del cargo! No será una revisión ni mucho menos precautoria.

El otro ejemplo último, que cuestiona la imparcialidad del árbitro electoral, fue la lamentable exoneración del servidor público Bernardo García Cisneros, captado en video operando programas sociales por votos. El Consejo se declara incompetente para aplicar alguna sanción y, como Poncio Pilatos, no sólo se lava las manos, sino que lamenta la actitud del solitario pillo electoral García Cisneros, cuando en realidad el video en cuestión ponía de manifiesto, no las desventuras de un operador, sino el modus operandi de un sistema gubernamental que transmuta en un aparato electoral, y al cual el instituto se niega a investigar, presentándolo como hecho aislado y casual.

Este Aburto electoral, además de ser funcionario del gobierno estatal, fue durante más de 10 años el principal operador del gobierno en el IEEM, primero como secretario general y después como consejero. En sesión de consejo, los consejeros privilegiaban una supuesta legalidad de su acuerdo para remitirlo a otras dependencias, sacrificando los principios de certeza y hasta de constitucionalidad. Curiosamente, el representante de la coalición comandada por el PRI ante el Consejo General, el experimentado César Camacho, apenas interviene porque no necesita implicarse: tiene ya prácticamente cinco consejeros de consigna priísta que se ocupan, debaten y defienden sus intereses. ¿Cuál es el mensaje?: la impunidad. Sigán actuando, señores; sigan operando votos por dádivas, que no hay autoridad ni instancia que sancione.

La crónica de un fraude anunciado es una expresión cruel y válida; no se centra en la jornada electoral, sino en el proceso, cargado de sesgos e irregularidades. Pone en evidencia la inequidad y la impunidad de un proceso; así exhibe igualmente a las autoridades electorales omisas que se escudan en un discurso legaloide para justificar la clara inclinación hacia el partido en el poder. En realidad, todo este conjunto refleja el carácter perjudicialmente regresivo de las elecciones que culminarán este 3 de julio.



## Ofrece la ALDF abrir lista de becarios

Ernesto Osorio y Oscar del Valle

La lideresa de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, Alejandra Barrales, se comprometió ayer a que en menos de una semana se harán públicos en internet los nombres de los 2 mil 76 jóvenes becados por ese órgano legislativo.

REFORMA publicó el domingo que la ALDF determinó clasificar ese listado como confidencial, cuando en todos los programas similares que tiene el Gobierno de la Ciudad el padrón de beneficiarios es público.

Ayer, Barrales dijo que no existen motivos para reservar dicho padrón y que la razón por la cual no se ha publicado obedece a que se está cuidando que la información que se haga pública no trastoque las garantías de confidencialidad que establece la ley.

“Lo único que estaría faltando es la publicación de los nombres. Hemos pedido al Instituto de Acceso a la Información Pública su opinión sobre la forma en que se darán a conocer, y, en cuanto el comité técnico del fondo lo apruebe, lo estaremos poniendo a disposición de la opinión pública”, indicó Barrales.

De las 2 mil 76 personas que solicitaron una beca de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal para estudiar en alguna de las siete universidades privadas subsidiadas, 122 –equivalentes a un 5.8 por ciento– ya se dieron de baja, informó el legislador del PRD Fernando Cuéllar.

CIUDAD 1

## Captura la Policía Federal al capo en Aguascalientes

# Cae ‘El Chango’, líder de La Familia

➤ Asegura el Gobierno que es el golpe más contundente a esa organización

REFORMA / Staff

AGUASCALIENTES.- José de Jesús Méndez Vargas, “El Chango”, líder de la organización criminal La Familia, fue capturado ayer en Aguascalientes por la Policía Federal sin que hubiera enfrentamientos ni bajas.

Méndez Vargas era la cabeza de una facción de La Familia y sostenía una disputa con sus antiguos aliados Enrique Plancarte Solís, “Quique Plancarte”, y Servando Gómez Martínez, “La Tuta”, quienes se separaron de la organización y rebautizaron a su grupo como Los Caballeros Templarios.

Alejandro Poiré, vocero de Seguridad del Gobierno federal, afirmó que, con la captura de “El Chango Méndez”, se destruyó lo que quedaba del liderazgo de La Familia.

“Con esta captura, se destruye lo que restaba de esa estructura de mando de dicha organización criminal”, dijo al oficializar la detención del capo.



➤ José de Jesús Méndez Vargas.

Aseguró que, tras la muerte de Nazario Moreno González, “El Chayo”, en diciembre del año pasado, “El Chango Méndez” quedó como principal responsable de la organización, que, además del tráfico de drogas, se dedicaba al secuestro, la extorsión, el homicidio e incluso a atentar contra la población.

“Hoy se ha dado el golpe más contundente a la organización delincuencia de La Familia”, reiteró el funcionario federal.

Poiré recordó que, en marzo de 2009, el Gobierno federal dio a conocer la identidad de los 37 criminales más peligrosos del País y que, a partir de esa fecha, 21 de ellos han caído.

La víspera de su captura, “El Chango” fue acusado en mensajes atribuidos a Los Caballeros

## Cae con droga jefe de Policía!

MORELIA.- El director de Seguridad Pública del Municipio de Tarímbaro, Juan Osvaldo Ceño Esquivias, fue detenido ayer por el Ejército en posesión de armas y drogas.

Según informes de la 21 Zona Militar, el mando circulaba sobre la carretera Morelia-Pátzcuaro en una camioneta en la que se encontró un cuarto de kilo de cocaína, 93 grapas del mismo alcaolide, 79 grapas de otro

tipo de droga y 2 costales con 35 kilos de marihuana.

Además, le fueron aseguradas una pistola calibre .9 milímetros, un fusil de asalto tipo AR-15 y una subametralladora .9 milímetros.

El Alcalde de Tarímbaro, Baltazar Gaona, explicó que las dos primeras armas que se encontraron son las de cargo, pero dijo desconocer el origen de la subametralladora.

Templarios de haber establecido una alianza con Los Zetas.

Una foto del capo apareció el pasado 18 de junio en mantas colocadas en Apatzingán, centro de operaciones de La Familia, con un mensaje adjunto.

“A la persona que se le descubra o se le compruebe que brinda apoyo o tiene comunicación con la gente de ‘El Chango’, se hará acreedora a penas correctivas o hasta la pena capital dependiendo de cual sea la falta”, se leía en las mantas.

“Para nosotros, ‘Chango’ Méndez y toda la gente que decidió seguirlo son unos traidores a la patria al tomar la decisión de unir-

se con Los Zetas”.

Hasta el cierre de esta edición, el Gobierno federal no había dado detalles sobre la detención del capo.

Una versión asegura que fue capturado en los límites con Zacatecas en una puerta de acceso –especie de retén que concentra a elementos del Estado y fuerzas federales– ubicada sobre la carretera federal 45 Norte.

Según fuentes consultadas, el operativo fue realizado directamente por un grupo especial de la Policía Federal que llegó desde la Ciudad de México.

Los agentes habrían capturado al capo y otras tres personas.

## Aventaja Eruviel en el Edomex

➤ Si hoy fueran las elecciones para Gobernador, ¿por quién votaría usted?



Porcentajes efectivos sin considerar 3% de votos nulos y 15% que no respondió

NACIONAL 8

## Invade ilegalidad a Polanco

Iván Sosa

Vecinos de Polanco conviven a diario con establecimientos y obras que, aseguran, incumplen con las normas urbanas de uso de suelo y las reglas de funcionamiento mercantil.

El Comité Ciudadano de Polanco Chapultepec denunció ante el Invea y la Delegación Miguel Hidalgo una docena de sitios, entre establecimientos y edificaciones, que siguen operando o en construcción sin que sus reclamos hayan sido escuchados.

“Los casos denunciados presentan irregularidades, como falta de estacionamientos, ausencia de manifestaciones de impacto ambiental y vial, licencia para discoteca en predios que no tienen ese uso de suelo”, expuso la presidenta del comité, María Teresa de las Rivas.

Uno de ellos es una obra en Edgar Allan Poe 362 que ha cambiado de uso de suelo 11 veces.

El Delegado Demetrio Sodi informó que no la han clausurado porque está en proceso la revocación de la manifestación de obra dado que carecía de autorización de impacto ambiental.

CIUDAD 2



GENTE!

## La culpa es de la telenovela

El Presidente de Bolivia acusa a los melodramas de causar infidelidades. Los actores salen en defensa del género.

PÁGINA 1

NACIONAL

## Amasa Chaires fortuna en un año

En su paso por el Gobierno de Coahuila se convirtió en empresario y adquirió bienes en México y EU en 2007.

PÁGINA 7



## GANCHA

## GANAN Y CLASIFICAN

MORELIA. Con goles de Jonathan Espericueta y Julio Gómez, el Tri Sub 17 venció ayer 2-1 a Congo y amarró su pase a los Octavos de Final del Mundial de la categoría.

El viernes se enfrentará a la Selección de Holanda en el Estadio Universitario de Monterrey. Con un empate le bastaría para asegurar el primer lugar de su grupo.

PÁGINAS 6 A 7

## Buscan candidaturas seis funcionarios

# Tiene FCH gabinete distraído

Carole Simonnet

A un año y medio de que el sexenio concluya, seis miembros del gabinete del Presidente Felipe Calderón tienen la mira puesta en las elecciones de 2012.

Los Secretarios Ernesto Cordero, de Hacienda; Alonso Lujambio, de Educación; Javier

Lozano, del Trabajo, y Heriberto Félix, de Desarrollo Social, aspiran a obtener la candidatura del PAN a la Presidencia.

Además, el titular de la Secretaría de Salud, José Ángel Córdova, busca la Gubernatura de Guanajuato y ya adelantó que en septiembre dejará su cargo.

Por si fuera poco, ayer el director de la Comisión Nacional

del Agua, José Luis Luege, se desató y dijo que quiere ser el candidato del PAN al GDF.

El Secretario de Hacienda se ha dedicado a atacar a los priistas a través de declaraciones polémicas sobre los logros económicos del Gobierno panista en comparación con las administraciones tricolores.

El lunes pasado, Lujambio y

Lozano aprovecharon un evento de promoción turística para responder al ex Presidente Vicente Fox, quien pidió renunciar a los aspirantes dentro del gabinete.

“Estamos haciendo uso legítimo de nuestros derechos políticos y estamos concentrados en nuestra labor como Secretarios”, aseguró Lujambio.

“Se puede perfectamente ser Secretario de Estado, tener una aspiración legítima y ejercer los derechos políticos que consagra la Constitución”, dijo Lozano.

Félix, por su parte, incrementó sus giras por el País.

El PRI presentó ayer una denuncia en el IFE contra Cordero, Lujambio y Lozano por utilizar recursos públicos y su tiempo como funcionarios federales en promover sus aspiraciones.

NACIONAL 6

REFORMA.COM fotogalería

CULTURA

## Las lágrimas de Rosa Montero

En su nueva novela, la escritora nos lleva al año 2109 en una historia que ella considera realista.

PÁGINA 20

INTERNACIONAL

## Cruzada anti-hackers

La Policía británica detuvo a un joven de 19 años por participar en ataques contra la CIA, el Senado de EU y Sony.

PÁGINA 18

REFORMA.COM

DE LIBRE ACCESO HOY:

## Un regalo a tu cuerpo

Conoce varias posturas de yoga para realizar en casa y así recuperar poco a poco la flexibilidad perdida.

➤ gráfico

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

## **Prepara el IFE nuevas reglas para elección**

Advierten que críticas a los funcionarios o serán denigratorias de las instituciones

Guadalupe Irizar

(22 junio 2011).- El IFE trabaja en la elaboración de nuevas reglas para la elección federal de 2012, debido a que el Congreso no aprobó reformas para llenar vacíos legales sobre los cuales deberá pronunciarse el organismo electoral.

El Instituto busca reglamentar, por ejemplo, qué expresiones se considerarán denigratorias o calumniosas en plena campaña electoral, en previsión de posibles "guerras sucias".

El borrador sobre el Reglamento de Quejas y Denuncias que anoche se revisaba en una reunión de la Comisión de Quejas y Denuncias establece que un contenido de propaganda política puede considerarse calumnioso sólo si es falso.

Advierte que no se considerarán denigrantes las expresiones críticas sobre asuntos de interés público.

"La expresión de datos verificables o de hechos, no se considerará ni denigratoria, ni calumniosa. En caso de duda se permitirá la difusión del mensaje", señala la propuesta.

El artículo 12 del Reglamento considera calumniosa una propaganda cuando contenga mensajes en los que "acuse falsamente" a una persona de haber cometido un delito tipificado en ley.

"Si la acusación está en proceso, la propaganda que afirme la culpabilidad de la persona se considerará calumniosa hasta que no exista sentencia firme", señala.

De los servidores públicos especifica que no será denigratorio que se critique su desempeño.

"Las expresiones críticas que sean desfavorables, negativas o especialmente severas, molestas o incómodas respecto de su pasado o presente, las relativas a su desempeño, o las relativas a su patrimonio, no se considerarán denigratorias de las instituciones que representen o representaron, ni calumniosas de sus personas", apunta el documento.

El proyecto también enuncia y cataloga cuáles son actos anticipados de campaña, coacción del voto, cuándo procede una solicitud de medidas cautelares y hasta define quiénes pueden ser llamados aspirantes.

Sobre los actos anticipados de campaña precisa que son "aquellos realizados por coaliciones, partidos políticos, sus afiliados o militantes, aspirantes, precandidatos o candidatos (...) para dirigirse a la ciudadanía, presentar y promover una candidatura y/o sus propuestas, para obtener su voto a favor en una jornada electoral, siempre que acontezcan previo al inicio de las campañas electorales respectivas".

Por mandato constitucional, las normas que impacten en el proceso electoral deben aprobarse a más tardar 90 días antes del inicio del año electoral -esto es el 30 de junio como límite- por lo que los consejeros aceleraron el cabildeo para la aprobación de una decena de ordenamientos.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Los consejeros prevén discutir y aprobar el nuevo reglamento en un sesión extraordinaria del Consejo General, convocada para mañana jueves.

Otros temas polémicos del reglamento que normará los litigios entre partidos, candidatos y actores políticos en la elección del 2012 fueron apartados para analizarse en otra reunión.

Así, junto con los cambios al reglamento de radio y televisión, los consejeros prevén revisar el próximo lunes lineamientos vinculados con derecho a réplica y propaganda electoral, gubernamental y política.

## **Admite IEDF falla en Comités**

Prevén eficientar representación vecinal. Advierten consejeros que faltan reformas a Ley de Participación para darles más apoyo

Luis Fernando Reyes

(22 junio 2011).- El apoyo que las autoridades deben dar a los Comités Ciudadanos podría ser mayor, o bien estar mejor definido, si se hicieran reformas a la ley que los rige, admitieron consejeros del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF).

"Estamos en una etapa de transición de un esquema en que la representación vecinal estaba congelada a esta nueva figura, y tenemos que reconocerlo, hay todavía lagunas, deficiencias que tienen que ser corregidas, sino se modifica la Ley de Participación Ciudadana, va a ser muy difícil", expuso Gustavo Anzaldo, consejero presidente del Instituto.

REFORMA publicó ayer que los Comités Ciudadanos gastan de 800 a 15 mil pesos en acciones y actividades propias de sus obligaciones como representantes de las colonias y que, además, en muchas ocasiones no reciben el apoyo que por ley les deben brindar las delegaciones.

Anzaldo agregó que, de no contrarrestar la percepción de los integrantes de los Comités- en la Ciudad hay mil 715-, el objetivo de estas representaciones vecinales fracasaría.

"Si la gente que está participando se siente desatendida por las autoridades, por la falta de apoyos, los gastos que tienen que hacer, en las próximas elecciones la participación va a ir en decadencia, es un aspecto que los legisladores deben tomar en cuenta para una futura reforma", advirtió.

Comités consultados refirieron que sólo han recibido hojas de papel, plumas y lápices por parte del IEDF, y en algunos casos las delegaciones han sido omisas en prestar sus instalaciones para que lleven a cabo sus asambleas.

El artículo 135 de la Ley de Participación Ciudadana establece que los Consejos Ciudadanos Delegacionales, conformados por los coordinadores de todos los Comités, recibirán por parte de las autoridades las facilidades necesarias para el desempeño de sus funciones, y que por parte del Instituto Electoral recibirán espacios y apoyos materiales.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

"Tenemos la obligación de proporcionarles apoyos materiales de acuerdo a nuestras posibilidades presupuestales (...) Como Instituto también fuimos afectados con este presupuesto, no hubo un empate entre las disposiciones de la Ley y lo que se nos dio como presupuesto", aseveró.

El consejero Fernando José Díaz, presidente de la Comisión de Participación Ciudadana, afirmó que las 40 sedes distritales de la Ciudad sirven también como punto de comunicación entre los vecinos y el Gobierno del DF.

Díaz aceptó que hay dificultades, pero dijo que se trata de ejercicios de participación ciudadana que no se habían realizado en 11 años, y que espera se solventen con el tiempo.

Para el consejero Néstor Vargas, si los integrantes de los Comités recibieran un sueldo, se pervertiría la naturaleza de la participación ciudadana en sí misma.

La ley dice textual...

La Ley de Participación Ciudadana indica que las autoridades deben dar las facilidades a los vecinos:

Artículo 135.

Los Consejos Ciudadanos Delegacionales recibirán por parte de las autoridades las facilidades necesarias para el desempeño de sus funciones. Así mismo, a través del Instituto Electoral, recibirán los espacios y apoyos materiales indispensables para la ejecución de sus labores. La Asamblea Legislativa está obligada a incluir en el presupuesto del Instituto Electoral los recursos económicos necesarios para hacer efectivo dicho derecho. El Jefe de Gobierno y los Jefes Delegacionales coadyuvarán con el Instituto para el cumplimiento de lo señalado en el presente artículo.

Así lo dijeron

"El esquema de la Ley (de Participación) es muy ambicioso, si no hay sensibilidad por parte de las autoridades delegacionales, está condenado a ser letra muerta, si no se materializa con hechos, cada día la participación ciudadana va a ir en demérito".

Gustavo Anzaldo, presidente del IEDF.

"La participación tiene que ser honorífica, buscando el beneficio de la propia comunidad, el beneficio común, no el individual. En todo caso, vamos a tener una réplica de los partidos políticos, donde lo que se está buscando son espacios de poder".

Néstor Vargas, consejero del IEDF.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

## **Corrige Trife al IEEM**

Guadalupe Irizar y Sandra García

(22 junio 2011).- Los magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Trife) ordenaron al Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) que resuelva la solicitud de medidas cautelares por parte de la coalición "Unidos Podemos Más", en el caso de una queja por presunta propaganda gubernamental en la entidad durante las campañas.

La queja electoral fue interpuesta por el representante suplente de la coalición "Unidos podemos más", Horacio Duarte.

En la denuncia se consideran presuntas violaciones a la normativa electoral local consistentes en la difusión de propaganda oficial por parte de Enrique Peña Nieto, Gobernador del Estado de México.

## **Piden reglamentar voto en extranjero**

Óscar del Valle y Ernesto Osorio

(22 junio 2011).- Actualmente no existen reglas para la promoción del voto en extranjero para que los capitalinos elijan al Jefe de Gobierno en el 2012, alertó el Magistrado presidente del Tribunal Electoral del DF, Adolfo Riva Palacio.

Dijo que además existe un vacío legal que los assembleístas no atendieron en su momento al reformar el Código Electoral, con el que dejaron al Instituto Electoral del DF la obligación de desarrollar las reglas para la promoción del voto, dejando al TEDF sin injerencia en la regulación o sanción de posibles actos de precampaña que se realicen en el extranjero.

"Esta trabajando el Instituto Electoral en hacer las reglas, esas reglas se debieron haber establecido desde el Código.

"Si hay una denuncia porque de acuerdo con algún partido alguna persona está desarrollando actos anticipados de campaña o de precampaña, tendría que hacer la denuncia también en el Instituto en donde se deberá desarrollar una queja y sancionar o no sancionar. En primera instancia el Tribunal no tiene injerencia", explicó.

Este vacío legal deberá ser subsanado para establecer los lineamientos a los que se deberán someter quienes viajen al extranjero a promover el voto.

Recientemente la presidenta de la Comisión de Gobierno en la Asamblea Legislativa, la perredista Alejandra Barrales, dijo que en próximos días realizará un viaje a Estados Unidos o Brasil para promocionar el voto de los capitalinos en el extranjero.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Por otra parte Riva Palacio, recordó que los asambleístas están por reformar el Código Electoral en materia de partidos políticos locales y sus requisitos, luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación determinara su inconstitucionalidad.

## Alerta Alanís por la apatía y la violencia

Guadalupe Irizar

(22 junio 2011).- La magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, María del Carmen Alanís, reconoció que las autoridades electorales comparten en diferentes países una preocupación por problemas derivados de una ciudadanía apática, así como por la violencia, inseguridad y narcotráfico.

"Tenemos una ciudadanía muy apática (...) tenemos la violencia, la inseguridad, el narcotráfico, por eso tenemos que hacer una suma de esfuerzos y un esfuerzo común para que podamos acudir a prácticas exitosas", expuso la magistrada Alanís durante su participación en el Encuentro Interamericano de Jurisprudencia Electoral.

"No todo es color de rosa. Ha costado mucho trabajo llegar a donde estamos, lograr la inclusión en los textos constitucionales (...) de los derechos políticos de los ciudadanos, los derechos humanos", agregó.

Al encuentro, realizado en las instalaciones de la sala superior del Tribunal, asisten representantes de cortes electorales de diferentes países de América Latina, así como de la Organización de Estados Americanos (OEA).

En la inauguración del encuentro, Alanís habló de los retos de los regímenes democráticos por la sobre y subrepresentación bajo esquemas de mayoría, a los que se han sumado nuevos desafíos.

Entre esos retos la magistrada mencionó los vinculados con el sistema de partidos, la fiscalización de los recursos, la inclusión política de diversos actores y los mecanismos de democracia directa. En este último aspecto refirió un estudio realizado en 18 países latinoamericanos por el especialista Daniel Zovatto.

"(Zovatto) Encontró que 16 países pueden realizar algún tipo de consulta popular, que 12 han implementado instrumentos de iniciativa popular y que tres cuentan con instrumentos para la revocación del mandato", apuntó Alanís.

## Prevén cita con CIRT

Guadalupe Irizar

(22 junio 2011).- Las eventuales modificaciones al Reglamento de Radio y Televisión para 2012 serán revisadas en una reunión con la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (CIRT) y la Secretaría de Gobernación antes de ser votadas en el IFE.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Fuentes consultadas dijeron que la reunión está prevista para hoy miércoles.

El Comité de Radio y Televisión del IFE está citado a una reunión de trabajo para las 18:00 horas y se prevé la asistencia de Leonardo Valdés, presidente del IFE.

El Consejo General prevé discutir y votar las modificaciones al reglamento el lunes 27 de junio.

Uno de los temas centrales se refiere a los tiempos para sustituir o difundir un spot, que actualmente son de 10 días hábiles.

La propuesta es reducir ese plazo a la mitad, o incluso hasta sólo 48 horas.

## Dice priista: gastos no son reportados

Sandra García y Claudia Guerrero

(22 junio 2011).- El candidato de la coalición "Unidos por ti", Eruviel Ávila, desconoció ayer los apoyos de Jorge Hank Rhon e incluso dijo que los gastos que hacen priistas de otros estados que operan en su campaña no son reportados.

"Lo reitero, no hay ningún recurso del señor referido. Si alguien viene de algún estado viene por sus propios medios; si lo apoya un diputado, un político, son datos que no están a mi alcance conocer y saber legalmente.

"Esos gastos no son reportados en estricto sentido, en estricto derecho no entran dentro de la contabilidad", respondió al ser cuestionado sobre las declaraciones de Hank Rhon.

"Sale de mi alcance saber cómo llegaron aquí, si su suegra les prestó para el pasaje o un actor político y no está a mi alcance saberlo", argumentó.

Integrantes de la dirigencia nacional del tricolor aceptaron que sí hay apoyo desde Tijuana.

"Seguramente algunas personas vinieron (a la campaña)", reconoció el secretario de Organización del CEN, Ricardo Aguilar.

"Si hay un grupo y Hank ha señalado que lo apoyó, pues así será, pero no tiene nada de sustancial, si lo hizo con los pasajes o con los viáticos a un grupo que está apoyando la campaña, adelante Si apoyó, pues adelante, nosotros no tenemos por qué entrar a esa discusión", dijo el también ex dirigente del PRI mexiquense.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

## Encuesta / Aventaja Eruviel en el Edomex

(22 junio 2011).- Si hoy fueran las elecciones para Gobernador, ¿por quién votaría usted?

Eruviel Ávila

59%

Unidos por Ti (PRI-PVEM-Panal)

Alejandro Encinas

26%

Unidos Podemos Más (PRD-PT-Convergencia)

Luis Felipe Bravo Mena

15%

PAN

Porcentajes efectivos sin considerar 3% de votos nulos y 15% que no respondió

## Miente Eruviel, acusan partidos

Critican financiamiento 'en lo oscurito'. Reclaman apoyos de Jorge Hank Rhon para la campaña del PRI en Edomex

Carole Simonet y Érika Hernández

(22 junio 2011).- Dirigentes del PAN y del PRD calificaron ayer de "mentiroso" a Eruviel Ávila, candidato del PRI a la gubernatura mexiquense, quien había negado recibir apoyos de Jorge Hank Rhon, hasta que el ex alcalde de Tijuana reconoció su aporte a la campaña del tricolor.

"Está claro que miente Eruviel, es aberrante que insista en negarlo, ahora resulta que digan que Jorge Hank no es hijo del fundador del grupo Atlacomulco (Carlos Hank) para que no quede ninguna evidencia de los lazos que existen, solo faltaría que llegarán a ese extremo aberrante.

"Advertimos que este grupo (de hablistas) operara con todos los recursos a favor de Eruviel y buscar hacer valer el peso de ese accionar y de esa forma amedrentar y comprar conciencias", aseguró el presidente del PRD, Jesús Zambrano.

La secretaria general de ese partido, Dolores Padierna, añadió que ante "la sospecha" del ambiente posiblemente ilegal en el que se mueve Hank Rhon, es una obligación de las autoridades vigilar que no se use dinero ilícito en la campaña.

"Si está ayudando en esa campaña, están llevando y trayendo dinero de Hank a la campaña. Exigimos que reconozca el apoyo, el propio Hank lo está diciendo que envió gente y no descartamos que dinero, entonces Eruviel está ocultando el flujo de esos recursos, está mintiendo", afirmó.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Informó que este miércoles presentarán ejemplos de cómo Ávila ya rebasó el tope de campaña, por lo que exigen a la autoridad actuar con legalidad y no con amiguismos hacia el PRI.

Alejandro Encinas, candidato de la alianza de izquierda, afirmó que quedó evidenciada la mentira de Eruviel al negar su relación con Hank Rhon, y dijo que lo que envió éste al Estado de México fue un grupo de 'mapaches'.

#### CONFESIÓN DE PARTE

Integrantes de la dirigencia panista acusaron al equipo de Ávila de cínicos por haber negado el respaldo del dueño del Hipódromo Caliente.

"Reza el viejo refrán: 'a confesión de parte, relevo de pruebas'. Es el colmo del cinismo priista, niegan el apoyo en el Estado de México y el propio Jorge Hank Rhon lo confirma, señaló el presidente del PAN-DF e integrante del CEN, Obdulio Ávila.

"La negación del PRI es del tamaño de su miedo, tienen relaciones con diversos personajes que son inconfesables ante la opinión pública, en lo oscurito piden apoyo y en público lo niegan, siguen siendo los mismos de siempre, mentira e impunidad es su historia", denunció.

A su vez, el secretario de elecciones del PAN, Rubén Camarillo criticó a los priistas por negar el apoyo del grupo Atlacomulco.

"Es la táctica clásica del priismo viejo que cree que a la gente le puede tomar el pelo, eso se llama cinismo político. Sabemos muy bien que el grupo Atlacomulco está atrás de la campaña de Eruviel y que una parte importante de los recursos que ha derrochado Eruviel proviene de este grupo político y económico", resaltó.

## Pide Zambrano acatar acuerdo

Érika Hernández

(22 junio 2011).- El presidente del PRD, Jesús Zambrano, exigió a los dirigentes de Convergencia no poner en riesgo el acuerdo para que la izquierda tenga un solo candidato presidencial al 2012, al cambiar nombre al partido naranja.

Dijo tener que claro que Convergencia y el PT perfilan como "precandidato preferido" a Andrés Manuel López Obrador, pero demandó respetar el pacto de respaldar a quien esté mejor posicionado, aunque no sea el tabasqueño.

"Están en su derecho. Lo que no compartiría es que eso signifique tomar un camino donde no hay regreso; es decir, ya se decidieron por un candidato (López Obrador), y si resulta otra persona, no la apoyarán", dijo Zambrano.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

## **Abre Dante a Ebrard lugar en Convergencia**

Descarta senador que cambio de nombre sea para postular a AMLO en 2012

Claudia Salazar

(22 junio 2011).- Dante Delgado garantizó que Convergencia, al cambiar su nombre por Movimiento Ciudadano, apoyará en 2012 la candidatura presidencial de Marcelo Ebrard, si resultara estar mejor posicionado que Andrés Manuel López Obrador.

El presidente del Consejo Político de Convergencia aseguró que no habrá dos candidaturas en los partidos de izquierda, en caso de que López Obrador no resultara ser el mejor posicionado.

"Se va a apoyar a cualquiera de los dos de la misma forma. Claro, es el compromiso. Vamos a respaldar el acuerdo mayoritario que se adopte entre ellos, así debe de ser y así lo ha externado nuestro dirigente nacional, Luis Walton, y lo ha platicado así con ellos, señaló en entrevista.

El senador elogió a Ebrard, a quien calificó como "espléndido Jefe de Gobierno" y con cuyo proyecto, dijo, Convergencia tiene una "amplia y cordial" simpatía.

Expuso que así como nadie duda del liderazgo de López Obrador, nadie podría negar la consistencia de Marcelo Ebrard para generar cambios profundos en el DF y demostrar que se puede gobernar bien.

Pese a que a los mítines de López Obrador acuden militantes y dirigentes de Convergencia e incluso el partido difunde en tiempos de Estado spots con la imagen del tabasqueño, Dante afirmó que su partido no ha comprometido su apoyo a sus aspiraciones para 2012.

"No nos hemos manifestado a favor de ningún candidato. Tenemos en el movimiento progresista dos perfiles de alta envergadura, con capacidad, experiencia y liderazgo para conducir el país a partir de 2012", expuso.

Argumentó que la refundación de Convergencia en Movimiento Ciudadano obedece a la necesidad de abrir espacios a los ciudadanos en 2012.

No se trata, insistió, de crear un partido para una eventual candidatura de López Obrador.

"Desde luego que no. Sobre todo, cuando tenemos en el movimiento progresista a dos personalidades como son Andrés Manuel y Marcelo".

También justificó que la frase "Por el bien de todos, salvemos a México" busca identificar al Movimiento Ciudadano, pues dijo que se trata de una fusión de los lemas de las coaliciones en las que participó Convergencia en 2006 y 2009.

"No es que estemos copiando a nadie, simplemente los dos ejercicios electorales en los que hemos participado llevan esos nombres; es una propuesta, no se ha tomado ninguna decisión", atajó.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Dante añadió que el Movimiento Ciudadano otorgará al menos 50 por ciento de sus candidaturas a puestos de elección popular a ciudadanos involucrados en movimientos sociales del país y que no estén vinculados a los partidos políticos.

## Un Vistazo

Irma Valadez y Sandra García

(22 junio 2011). - ***Alista Encinas cierre con 'figuras'***

Amanalco de Becerra.- Alejandro Encinas, candidato de la coalición "Unidos podemos más", dijo que, además de las figuras emblemáticas del PRD que asistieron al arranque de su campaña, otras más como Lázaro Cárdenas Batel también acudirán a Valle de Chalco al cierre.

Encinas firmó un pacto ambiental en el paraje Corral de Piedra.

Irma Valadez

***Califica Bravo al PRI: 'son como la marrana'***

Toluca.- El candidato panista Luis Felipe Bravo Mena llamó a la ciudadanía a golpear con el voto a los gobiernos autoritarios del PRI.

"Como decía Maquío, son como una marrana que muerde la mazorca y no la suelta ¡Hay que darles de golpes en el hocico para que la suelten!", expresó.

Sandra García

***Quieren rating para el debate***

Toluca.- Para no pelear rating al encuentro de la Selección Nacional en la Copa Oro, las autoridades del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) y los coordinadores de campaña de los candidatos al Gobierno estatal acordaron adelantar dos horas el segundo debate entre los aspirantes a la gubernatura.

Sandra García

## Distrae el 2012 a Secretarios

Buscan cuatro ser presidenciables por AN. Hacen giras Cordero, Lujambio, Lozano y Félix; Córdova va por Guanajuato

Carole Simonnet

## MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011

(22 junio 2011).- Cuando falta año y medio para que termine el sexenio, el Presidente Felipe Calderón tiene a un gabinete distraído, con cuatro integrantes que parecen estar más concentrados en sucederlo que en dar resultados de Gobierno.

A tres meses de la presentación del presupuesto de 2012, el Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, se ha dedicado a atacar al PRI con declaraciones polémicas y comparando los logros económicos del Gobierno federal panista con los de Administraciones priistas.

Cordero retó al Gobernador mexiquense y el priista mejor posicionado para 2012, Enrique Peña Nieto, a debatir sobre el incremento de los salarios mínimos en diez años de panismo.

El pasado 26 de mayo, el funcionario utilizó su oficina de Palacio Nacional para expresar su aspiraciones presidenciales.

"Yo no tengo duda de que voy a ser Presidente de México, pero necesito que me acompañen, necesito que me quieran, necesito que me impulsen, necesito que me vean como candidato del PAN para ganar la Presidencia en 2012", sostuvo el 12 de junio ante panistas en Guanajuato.

Alonso Lujambio, Secretario de Educación, también se ha subido al ring y ha tachado a los priistas de "necios" y de no saber debatir.

"En México el debate de las ideas no cuaja porque hay partidos que tienen miedo a someterse al escrutinio sin telepronter y sin chicharito", declaró el 12 de junio durante un mitin del blanquiazul en Pachuca, Hidalgo.

El ex titular del IFAI ha lanzado una campaña mediática con el lema de "El tamaño sí importa", en la que compara su mayor estatura respecto a la de Peña Nieto.

Lujambio agradeció el apoyo que el pasado 15 de junio le dieron un grupo de assembleístas del PAN, quienes recolectarán firmas a favor de su precandidatura.

Por todo el País Tanto Cordero como Lujambio han utilizado los fines de semana promoverse entre los panistas y han participado en las campañas de los candidatos de su partido en el Estado de México, Nayarit e Hidalgo.

Lo mismo han venido haciendo los secretarios de Trabajo, Javier Lozano, y de Desarrollo Social, Heriberto Félix.

Lozano ha sido criticado por su afición a usar su cuenta de Twitter para atacar a la oposición en horas de trabajo y hasta se entrometió en la polémica tras el reto que hizo Cordero a Peña Nieto para debatir.

"Desde ahora anticipo la respuesta en sentido negativo de Peña Nieto a debatir con @ernestocordero sobre 70 años del PRI vs diez años del PAN", opinó.

El vocero del PRI, David Penchyna, declaró al titular de Trabajo como persona non grata.

En sus comparecencias en el Congreso, Lozano se ha confrontado con los legisladores.

## MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011

A su vez, el titular de Sedesol, Heriberto Félix, ha aprovechado sus giras por el País para sostener reuniones partidistas.

Aspirante a la Gobernatura de Guanajuato, el titular de Salud, José Ángel Córdova, Ha procurado mantener su arraigo en la entidad y regresa los fines de semana para atender a sus pacientes como médico.

El pasado 30 de mayo, el senador Luis Alberto Villarreal, el diputado Javier Usabiaga y el Alcalde de León, Ricardo Sheffield, presentaron a Córdova como aspirante del blanquiazul a suceder a Juan Manuel Oliva.

El funcionario adelantó que en septiembre dejará el gabinete.

Ayer, el titular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege Tamargo, anunció que quiere ser candidato a la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal. "Primero tengo que resolver los retos y la problemática que tengo como director de la Conagua", dijo.

Arrancadero

Aunque el Presidente Calderón ha llamado a su equipo a redoblar esfuerzos en lo que falta del sexenio, sus colaboradores invierten tiempo en promover sus aspiraciones políticas.

5 de junio. Javier Lozano, Santiago Creel, Josefina Vázquez Mota, Luis Felipe Bravo Mena -candidato del PAN al Gobierno mexicano-, Alonso Lujambio y Heriberto Félix durante un mitin en Tlalnepantla.

12 de abril. El titular de Sedesol, Heriberto Félix, muestra sus dotes de músico en Monterrey. A su lado, el Edil Fernando Larrazabal.

12 de junio. Rodeado de panistas, el titular de Hacienda, Ernesto Cordero, afirmó en Guanajuato que será Presidente.

29 de mayo. Destapan al titular de Salud, José Ángel Córdova (izq.), para el Gobierno de Guanajuato.

12 de marzo. El director de Conagua, José Luis Luege (der.), en el informe del PAN-DF.

16 de abril. Javier Lozano, titular de Trabajo, asiste a un taller de jóvenes panistas en Aguascalientes.

## Encuesta / Perciben derroche de las campañas

Encuesta REFORMA: Elecciones Estado de México. Señalan encuestados al candidato del PRI como el que más ha gastado en proselitismo

Alejandro Moreno

(22 junio 2011).- Los anuncios, pinta de bardas, espectaculares, fotos pegadas en el transporte, y otras imágenes del candidato del PRI han llegado a casi toda la población del estado de México.

## MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011

De acuerdo con una encuesta realizada por REFORMA a mil 200 electores de la entidad, el 90 por ciento reporta haber visto la propaganda de Eruviel Ávila.

En contraste, el 51 por ciento dijo que ha visto los anuncios del panista Luis Felipe Bravo Mena, y el 63 por ciento los de Alejandro Encinas.

Según el sondeo, ambos han logrado una mayor penetración en zonas urbanas, mientras que la promoción del candidato del PRI ha llegado incluso al 85 por ciento de los entrevistados que viven en zonas rurales.

Según el sondeo, el 68 por ciento de los consultados señala a Eruviel como el candidato que más dinero ha gastado en su campaña por la gubernatura del estado, comparado con el 4 por ciento que cree que Encinas ha ejercido el mayor gasto y un 3 por ciento que menciona a Bravo Mena.

"Es un despilfarro de dinero, es demasiado gasto sólo para hacer promesas que nunca cumplen", comentó Roberto, un obrero del municipio de Zumpango.

"No es necesario que Eruviel esté todo el tiempo en las pantallas, ese dinero se podría usar mejor habiendo tanta pobreza", afirmó Verónica, una estudiante que reside en San Mateo Atenco.

A tan sólo una semana para que concluyan las campañas electorales, la coalición del PRI tiene una ventaja de más de 30 puntos en la intención de voto.

· Si hoy fueran las elecciones para Gobernador del estado de México, ¿por quién votaría usted?\*(Preferencias de los probables votantes)

Eruviel Ávila "Unidos por ti"	59%
Alejandro Encinas "Unidos podemos más"	26%
Luis F. Bravo Mena PAN	15%

\*Porcentajes efectivos sin considerar 3% de votos nulos y 15% que no respondió la pregunta. Se utilizó un método de voto secreto con boleta y urna.

### EN OPINIÓN DEL ELECTOR

#### Sobre el gasto en las campañas

"Despilfarran el dinero; es demasiado gasto para lo que cumplen".  
Roberto, 32 años, obrero

"Se tira a la basura, no es justo por tanta pobreza que hay".  
José, 51 años, desempleado

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

"Deberían invertir en cosas de mayor provecho, como hospitales, escuelas y agua potable".  
Ángela, 43 años, costurera

"El gasto está bien, pues tienen derecho a promover su voto y a su gente".  
Elvia, 26 años, comerciante

"No sé cuánto gastan y no se sabe a quién preguntar; ningún partido rinde cuentas".  
Gabriel, 45 años, campesino

"Las campañas sí sirven porque nos han ayudado con despensas".  
Antonio, 69 años, pensionado

"Un tanto es para la campaña y lo demás para sus cuentas bancarias".  
Rosario, 50 años, ama de casa

#### GASTOS DE CAMPAÑA

¿Cuál de los candidatos a Gobernador cree que ha gastado más en su campaña?\*

Eruviel Ávila "Unidos por ti"	68%
Alejandro Encinas "Unidos podemos más"	4%
Luis F. Bravo Mena PAN	3%

\*No se muestra el porcentaje "No sabe"

· En lo que va de las campañas a Gobernador, ¿usted ha visto anuncios o propaganda de...?

"Porcentaje que sí ha visto"

Eruviel Ávila "Unidos por ti"	90%
Alejandro Encinas "Unidos podemos más"	63%
Luis F. Bravo Mena PAN	51%

¿De qué candidatos ha recibido despensa, dinero o regalos durante las campañas?

"Porcentaje que mencionó al candidato"

Eruviel Ávila "Unidos por ti"	14%
Alejandro Encinas "Unidos podemos más"	2%
Luis F. Bravo Mena PAN	2%

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

SE PINTA DE ROJO EDOMEX

ZONA I

PRI	57%
PRD	34
PAN	9

ZONA II

PRI	63%
PRD	24
PAN	13

ZONA III

PRI	49%
PRD	26
PAN	25

ZONA IV

PRI	68%
PRD	13
PAN	19

MUNICIPIOS DESTACADOS POR ZONA:

ZONA I: Chalco, Chimalhuacán, Nezahualcóyotl, Texcoco. ZONA II: Coacalco, Ecatepec, Tecámac, Teotihuacan, Tultitlán. ZONA III: Atizapán de Zaragoza, Cuautitlán, Huixquilucan, Naucalpan, Tlalnepantla. ZONA IV: tlacomulco, Ixtlahuaca, Lerma, Metepec, Toluca \*Cada zona tiene aproximadamente 25% de electores.

· Atrae Eruviel voto joven...

	Ávila	Encinas	bravo
18-29 años	62%	25%	13%
30-49	59	24	17
50 ó más	55	26	19

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

...Y a independientes

Priistas	97%	1%	2%
Perredistas	8	92	0
Panistas	15	9	76
Independientes	48	33	19

· Si el candidato del PAN, Luis Felipe Bravo Mena, declinara a favor de Alejandro Encinas, ¿usted por quién votaría?

Eruviel Ávila	65%
Alejandro Encinas	35%

#### PROBABLES VOTANTES

· Según la encuesta, la participación el 3 de julio en la entidad podría ser alrededor de 45%; en 2005 fue de 42.7%. Los resultados de la encuesta reflejan las preferencias de quienes son más probables de acudir a las urnas. La estimación de probables votantes considera el interés en las campañas, la probabilidad subjetiva de ir a votar y si votó o no en 2005 y por quién. Los resultados directos de la encuesta sin estimar probables votantes son: E. Ávila 46%; A. Encinas 17%; L. F. Bravo Mena 11%; voto nulo 4%; no votaría 3%; y no contestó 19%.

Metodología: Encuesta en vivienda realizada cara a cara el 18 y 19 de junio a mil 200 adultos residentes del estado de México que tienen credencial para votar vigente. La muestra fue seleccionada en múltiples etapas con base en el listado de secciones electorales del IFE en la entidad. El levantamiento se realizó en 80 puntos, en cada uno de los cuales se seleccionaron hogares de forma aleatoria sistemática y en cada hogar a un entrevistado. Los resultados reflejan las opiniones y preferencias de los encuestados al momento de realizar el estudio. El margen de error estimado es de +/-2.8%, a un nivel de confianza de 95%. La tasa de rechazo a las entrevistas fue de 24%. Estos resultados son responsabilidad exclusiva de REFORMA. El Instituto Electoral del Estado de México no necesariamente comparte las interpretaciones que de ellos deriven.

Se hace entrega a la Secretaría Ejecutiva del IEEM de un informe general del estudio completo. Los resultados de la encuesta reflejan las preferencias antes del debate del 22 de junio en el IEEM y faltando aún 7 días de campañas. Encuesta patrocinada y realizada por REFORMA. En el levantamiento participaron 48 encuestadores y 13 supervisores. Comentarios: [opinion publica@reforma.com](mailto:opinion publica@reforma.com)

## Sergio Aguayo Quezada / La roca inerte

Sergio Aguayo Quezada

## MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011

(22 junio 2011).- En México las elecciones no sirven para resolver los grandes problemas. Para regresarles el encanto que alguna vez tuvieron deben abrirse las puertas a la participación ciudadana y eso requiere de la reforma política que los diputados afines a Enrique Peña Nieto tienen frenada.

Hace ya bastantes años los ingenuos creíamos que la alternancia nos obsequiaría gobiernos eficaces. Sabíamos que la democracia es lenta pero jamás nos imaginamos que se comportaría como una roca inerte. Los partidos actúan como si estuviéramos en una democracia porque se desgañitan e insultan sin cesar, pero es raro que lleguen a acuerdos que beneficien a las mayorías. A los ciudadanos nos queda decidir cuánto tiempo de cada jornada le dedicaremos al miedo y cuánto al enojo que provoca observar a políticos prepararse para competir en 2012, como si nada pasara.

Hay por supuesto diferencias en las biografías de Andrés Manuel López Obrador, Enrique Peña Nieto y Josefina Vázquez Mota, por mencionar a los tres probables, y habría variedad en su estilo de gobernar. Se igualan en la falta o en la pobreza de sus propuestas para el hoy y el ahora. En un reciente discurso López Obrador aseguró que "con la participación organizada del pueblo, vamos a lograr que se inicie, en 2012, una nueva etapa en la historia de México. Vamos a iniciar la transformación de la vida pública de México". Palabras más o menos, el resto de los aspirantes también nos mandan al futuro. Sólo Marcelo Ebrard ha tomado en cuenta a la ciudadanía (aunque con yerros como el de la Supervía) pero sus posibilidades son mínimas por la solidez de la base social de AMLO.

Me pregunto por qué no compiten ellos y sus partidos implementando reformas beneficiosas para las mayorías, ya que todos gobiernan una parte del territorio. Me respondo con lo obvio: carecen de un programa de reformas viables o, en caso de tenerlo, sus bases partidistas no los apoyarían porque tienen intereses que defender con el orden establecido. Tampoco tienen por qué arriesgarse, ya que saben que sólo ellos pueden participar en la vida pública. En nuestro tipo de democracia la participación ciudadana está encajonada en las visitas ocasionales a las urnas. Participar en la toma de decisiones es muy complicado. Quien lo dude, intente frenar una construcción ilegal o combatir la corrupción; se desgastará mientras aprende que la frustración tiene tantas caras como la malvada de cualquier telenovela.

Dada la exclusión sigue sorprendiéndome el interés que despiertan los ires y decires de los candidatos. El "chismorroto" interminable da fe del impulso masoquista y de ese rasgo autoritario que concede a personas atributos sobrehumanos. En el México de hoy ni el César más poderoso podría sacar de la modorra la roca inerte de la democracia. Por eso considero que actualmente las elecciones no sirven; sin reformas a fondo, quien asuma el cargo de Presidente en 2012 está condenado a la inmovilidad.

Hay quienes atribuyen el quebranto de la democracia mexicana al carácter de las y los mexicanos. En algo influye, por supuesto, pero aunque tomemos en cuenta nuestros traumas y complejos, la sociedad ya hizo la tarea que le exigía la historia. En 1968 multitudes salieron a las calles de la capital y se enfrentaron a las bayonetas exigiendo las libertades más básicas; en 1985 los organismos civiles y la ciudadanía suplieron a un gobierno anquilosado, gris, paralizado; en 2000 la mayoría votó por Vicente Fox. La energía social desplegada en esas y otras ocasiones fue despilfarrada por liderazgos políticos empeñados en demostrar su mediocridad y pequeñez de espíritu. Quienes nos han fallado una y otra vez han sido las élites políticas.

El futuro de México se juega en la capacidad que tiene la participación ciudadana de crecer. Una de sus principales tareas, ¡oh, paradoja!, está en relacionarse con aquellos políticos y funcionarios dispuestos a impulsar las causas de interés mayoritario; aunque lo hagan por motivaciones mezquinas.

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Es el caso con el exhorto del presidente Felipe Calderón a la Cámara para que tenga un periodo extraordinario de sesiones que apruebe la reforma política o los pronunciamientos de Manlio Fabio Beltrones en ese mismo sentido. En tanto esa retórica no se empate con los hechos, visitar las urnas en 2012 será una pérdida de tiempo, la roca seguirá inerte.

LA MISCELÁNEA

Las muertes del periodista de Notiver -un influyente e independiente diario del puerto veracruzano- Miguel Ángel López Velasco, de su esposa e hijo pudieron haberse evitado. Irrita la rapidez con la cual la Secretaría de Gobernación condenó en un comunicado los asesinatos cuando ha tenido frenado durante dos años el instrumento de protección para periodistas. ¿Cuántos periodistas más tendrán que morir para que Felipe Calderón dedique unos segundos e instruya a José Francisco Blake Mora que apruebe ese documento?

Comentarios: [www.sergioaguayo.org](http://www.sergioaguayo.org); Twitter: @sergioaguayo; Facebook: SergioAguayoQuezada

## DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Efecto Felipe

Catón

(22 junio 2011).- Llegó un hombre con el doctor Salvador de Hoyos, proctólogo eminente. "Tengo un problema grave -le dijo con angustiado tono-. Espero que usted pueda ayudarme". "Haré lo posible -respondió el célebre facultativo-. ¿En qué consiste su dificultad?" Relata el individuo: "Mi esposa acostumbra hurgar en mi cartera cuando estoy dormido, y me saca todo el dinero para gastárselo en las maquinitas. Ayer recibí en la oficina un bono de 5 mil pesos, y no se me ocurrió otra manera mejor de esconder ese dinero que introduciéndolo en el conducto de su especialidad. Hoy por la mañana traté de sacarlo, y me fue imposible. ¡Ayúdeme, doctor!" "No se preocupe -lo tranquiliza el proctólogo al tiempo que procedía a ponerse sus guantes para exploración-. Recuperaremos el dinero. Acláreme solamente una pequeña duda: esos 5 mil pesos ¿los debo buscar en billetes o en monedas?"... La maestra les contaba a los niños el cuento del pollito que pensó que el cielo se iba a caer. "Entonces -narra- el pollito fue corriendo con el granjero y le avisó: '¡El cielo se está cayendo! ¡El cielo se está cayendo!' Y ¿qué creen ustedes, niños, que dijo el granjero?" Antes que nadie Pepito levantó la mano y respondió: "Seguramente dijo: '¡Uta madre! ¡Un pollo que habla!'"... En la librería una señora le dice al encargado: "Busco el libro Un matrimonio perfecto. ¿En qué anaquel lo puedo hallar?" Responde sin vacilar el librero: "En el correspondiente a ficción"... El mismísimo Fox ya da por cierto el triunfo del PRI en el Estado de México. Buen candidato designó el PAN en la persona de Luis Felipe Bravo Mena, pero hagan de cuenta mis cuatro lectores que lo postuló el PSOE de España, o el PiS de Polonia, así han brillado por su ausencia los panistas de nota en la campaña del candidato mexiquense. De por sí don Luis Felipe tiene en contra el efecto Felipe: no le ayuda mucho la escasa popularidad del Presidente. Eso se verá también en los otros estados -Coahuila y Nayarit- donde igualmente habrá elecciones de gobernador. Por eso el vaticinio hecho por Fox no es aventurado. Tampoco arriesgará nada quien diga desde ahora que el PAN tiene muy escasas posibilidades de competir con ventaja en la elección presidencial del 2012. He llegado a pensar que Calderón preferiría que López Obrador fuera el próximo presidente de México antes que pasar el trago amargo de tener que entregar la banda presidencial a un priista. Pero ésas son simples suposiciones mías. Aunque quizás estoy en el caso de aquella ancianita que al confesarse decía al sacerdote: "Me acuso, padre, de que levanto falsos que luego salen ciertos"...

**MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011**

Un sujeto estacionó su automóvil frente al edificio del Congreso, y le dijo a un tipo que andaba por ahí: "Cuídame el coche". "¡Oiga usted! -protesta el individuo-. ¡Soy diputado!" "Cuídalo de cualquier modo -replica el otro-. Confío en ti"... Cierta individuo desarrolló una terrible enfermedad en la cabeza. "No se angustie -le dijo su médico-. La ciencia ha hecho progresos extraordinarios en materia de trasplantes de órganos. Podemos ponerle una cabeza nueva. Debo decirle, sin embargo, que la única que por ahora tenemos disponible es una cabeza de mujer". "¡Póngamela, doctor! -clamó el paciente-. ¡Si eso me salvará la vida, póngamela!" La operación se llevó a cabo con gran éxito, y el trasplante funcionó a la perfección, sin que se presentara problema de rechazo alguno. Meses después el facultativo se topó con su paciente en un centro comercial. Le preguntó: "¿Cómo le ha ido con el trasplante que le hicimos?" "¡Fantásticamente bien, doctor! -exclama el tipo, feliz-. Ahora que tengo cabeza de mujer pienso mejor. Veo las cosas con claridad mayor, y me ha surgido un sexto sentido que antes no tenía. Eso sí: cada vez que siento ganas de hacer el amor me duele la cabeza"... FIN.

[afacaton@yahoo.com.mx](mailto:afacaton@yahoo.com.mx)

## TEMPLO MAYOR

F. Bartolomé

(22 junio 2011).- QUÉ PARADOJA: Norberto Tapia ya no es vocero del gobierno poblano... ¡y ahora da más de qué hablar!

RESULTA QUE su nombre está siendo implicado en un extraño asunto respecto de la promoción de su ahora ex jefe, el gobernador Rafael Moreno Valle.

DE ACUERDO con esta versión, una empresa llamada Escenika fue la encargada de montar la escenografía para celebrar -¡ufff!- los primeros 100 días del nuevo gobierno en Puebla.

POR EL CHISTECITO la empresa, que al parecer es cercana a Tapia, se habría llevado 30 millones de pesos. Pero no sólo eso, también algunos enseres propiedad de la administración poblana.

TAPIA, siendo funcionario, promovió el negocio que, por alguna extraña razón, amenaza con salpicar también al ex vocero presidencial Max Cortázar.

EN LO QUE indagan allá en Puebla qué fue lo que pasó, simple y sencillamente el asunto ya se les hizo camote.

Y AHORA... la pregunta de la semana: ¿cuál es la distancia más larga entre dos panistas?

RESPUESTA: la que separa a Felipe Calderón de Gustavo Madero.

NO ES por andar metiendo cizaña pero entre las filas albiazules cada vez se comenta con mayor insistencia el desencuentro entre el PPP (Primer Panista del País) y el dirigente nacional de su partido.

## MIÉRCOLES 22 DE JUNIO DE 2011

VAYA, inclusive hay albiazules que, entre broma y veras, hacen apuestas sobre quién declinará primero: si Luis Felipe Bravo... ¡o el propio Madero!

A LOS ÚNICOS que seguramente no les hace ni tantita gracia el chiste es a los precandidatos no calderonistas, como Josefina Vázquez Mota y Santiago Creel.

Y ES QUE, obviamente, a ellos les resultaría una seria complicación que el proceso de selección del candidato quedara en manos de alguien afín a Los Pinos.

A VER SI Madero no termina sumándose a la ReNaTa (Reserva Nacional de Talentos) antes de lo previsto.

LA DETENCIÓN de José de Jesús "El Chango Méndez" es, sin duda, una buena noticia.

AHORA nomás falta saber si de verdad lo atrapó la Policía Federal... o se lo pusieron.

COSA DE RECORDAR que la captura se da justo cuando está ocurriendo en Michoacán una de las más cruentas ofensivas de la banda de los Caballeros Templarios contra sus ex compinches de La Familia.

HAY LA VERSIÓN de que el criminal iba huyendo hacia un santuario del Cártel de los Zetas, cuando le llegó el pitazo a las autoridades y, ¡toma chango tu banana!, lo atraparon.

LO EXTRAÑO de todo esto es que la PF ya anunció que no presentará al presunto delincuente ante las cámaras. ¿Pues que ya no trabaja ahí Genaro García Luna? Es pregunta que sonrío mirando al pajarito.

EL PRESIDENTE de El Salvador, Mauricio Funes, se dio tiempo en su agenda para conocer la imponente nueva sede del Senado mexicano.

SIN EMBARGO, su visita estuvo incompleta, pues no lo recibió el presidente de la Cámara, Manlio Fabio Beltrones.

EL PRIISTA se fue a Nayarit para apoyar al candidato tricolor a gobernador, Roberto Sandoval.

PERO, ¿en día y horas hábiles? ¡Qué raro!